
2 2021年7月31日
责任编辑：郭建生 E-mail：gjs1962@sohu.com 民声

■童其君

据媒体报道，7月 27日，河南省新乡卫辉市被
洪水围困的第 7 天。“不管是背还是抬，不放弃任
何一个人。”赶来救援的解放军官兵，在救援队的
协助下采取人墙战术，构筑轻症、重症双通道，以
最快速度转移患者。被困在医院里的 9000 多人，
被一个个转移到安全地带，其中包括 3000 多名患
者。

没有一支人民的军队，就没有人民的一切。
“不管是背还是抬，不放弃任何一个人。”最高的
人权是生命，这一条解放军官兵抓住了。解放军
官兵只有一个信念，不能放弃任何一个人，那种
军民之间不惜生命的救援让我热泪盈眶。可能
我们活在不用担惊受怕不被洪水围困中，无法体
会到军民之间的鱼水深情，但却让我始终相信，
军民之间早已存在的美好感情，超越生死，超越
一切。

军民团结如一人，试看天下谁能敌。中国共
产党的宗旨，与她缔造的这支军队的宗旨，二者
完全一致：全心全意为人民服务。中国人民解放
军，有一个享誉天下的自豪称号：人民子弟兵。
人民，是我军永远不变的定语。

中国共产党领导的这支军队，在战争年代，
从赫赫战将到普通一兵，都明白为谁打仗、为谁
流血、为谁牺牲。在和平年代，中国人民解放军
日夜守卫着祖国边疆，保卫着祖国的安宁。中国
人民解放军是人民的军队，在国家和人民危难之
时，总能看到他们威武的身影，受到人民的广泛
爱戴。军爱民，民拥军，军民鱼水情更深。

有前赴后继为保卫老百姓捐躯的子弟兵，就
有淮海战场上那车轮滚滚、一眼望不到头的支前
大军；有人民军队为这个国家的人民义无反顾，
就有老百姓“最后一碗米送去做军粮，最后一尺
布送去做军装，最后一个亲骨肉送去上战场！”

从长江入海口溯流而上，这条奔腾的大江，
在 21 世纪 20 年代中国第一个春天的荆楚大地，
再次见证了相同的一幕：一场新冠肺炎疫情突如
其来，党中央、习主席一声令下，军队支援湖北医
疗队队员闻令而动、逆行出征，用血肉之躯筑起
阻击疫情的钢铁长城。

养兵千日，用兵一时。哪里有险情，哪里就
有解放军。“不管是背还是抬，不放弃任何一个
人。”又再次在卫辉市叫响。“一人难挑千斤担，众
人能移万座山。”只要军民团结一心，在任何天灾
人祸面前，叫响并且身体力行“不放弃任何一个
人”，就一定能战胜一切困难。窥一斑而知全豹，
河南卫辉大转移“不管是背还是抬，不放弃任何
一个人”，让我看到卫辉的前面是个天！

■林上军

五人聚餐喝酒，一人酒后骑
车伤人，伤者一年后病故，日前，
舟山普陀法院判全桌人担责。
伤人者不但被判有期徒刑，而且
赔偿经济损失，其余四人则承担
与其过错相适应的赔偿责任。

这一事件提醒人们，劝酒陋
习得改，酒文化的糟粕部分需要
剔除。

在许多人的观念中，主人或
旁人向自己敬酒、劝酒，是一种
好客的表现。确实，作为主人，
敬酒是必须的礼节，但频繁且不
顾对方酒量的劝酒，则是需要摒
弃的。

就餐不喝酒似乎少了点什
么，但安全应放在第一位，要顾
及现场就餐者的酒力，要考虑喝
酒者酒后回程的安全。

在好多地方，都有这样一种
习俗，别人把自己灌醉，这才是够
朋友、够客气，哪怕是醉得住院。
实际上，这样的行为给各自增添
负担、麻烦，伤身体，最终也伤感
情。因为醉酒误事、因为醉酒被
夺去生命，这样的例子还少吗？
我国实施醉驾入刑，也是鉴于原
先酒醉后驾驶事故偏多考量。

世界著名医学杂志《柳叶
刀》的一篇研究数据分析显示，
饮酒是全世界范围内导致 15岁
至49岁男性死亡的头号凶手，中

国每年有70万人因喝酒致死，其
中 65 万为男性。酒精摄入与 7
种癌症的发病风险升高有关，其
中包括了食管癌、肝癌等我国高
发癌症。

醉酒当歌，人生几何。座上
客常满，杯中酒不空。中国的酒
文化源远流长，对于嗜酒者来
说，尽情、痛饮乃人生快事。酒
逢知己千杯少，无论是聚会、节
庆、喜事，酒似乎也是必不可少
的。但随着法律制度的完善，随
着党纪党规的严肃，随着人们对
健康安全的追求，喝酒的量、度真
的该好好把握，不能任性、随意，
更不能把大家搞得糊里糊涂，导
致误事、闯祸。

■新华社记者卢羽晨、卢羡婷、
叶珊

体操已经很久没享受过如
此高的国民关注度了。上一次
是因为里约奥运会被质疑“打分
不公”；这一次，又是因为东京奥
运会被质疑“打分不公”。

在 7 月 28 日东京奥运会有
明体操馆，当肖若腾、孙炜在男
子六项里频频亮出优质动作，然
而分数却始终不如东道主小将
桥本大辉时，网友们群情激愤
了。

这场男子全能决赛在国内
各 大 网 络 平 台 的 热 搜 榜“ 屠
榜”。网友们纷纷转发肖若腾挂
着银牌而眼睛瞄着桥本大辉金
牌的照片，以及桥本大辉与肖若
腾、孙炜的跳马同框对比视频。

已经退役的中国体操名将们也
纷纷发表自己的见解。有网友
实在气不过，甚至在国际奥委会
和国际体操联合会的海外社交
媒体账号下刷屏谴责。

当我们发泄完愤怒，或许
可以冷静下来想一想：骂完了，
然后呢？

第一，从评分体系来看，体
操是打分项目，人为因素是先
天缺陷。国际体操联合会如果
不改变现有的评分体系和方
式，不能提高体操运动的公平
性和仲裁的权威性，那么将很
容易影响体操项目的普及和推
广，从而使之变得越来越小众。

实际上国际体操联合会也
在对此进行探索，试图以电脑
评分方式来确保公平。虽然电
脑打分也不意味着“零漏洞”，

但至少是一种前进的方向。比
如蹦床，四项评分标准里只有
一项是人为评分，其余都是电
脑评分。

此外，体操项目的技术动
作、计分规则极为复杂，而且每
个奥运周期都会进行调整。但
是对于“普通观众看不懂规则”
这一点，国际体操联合会始终
没有行之有效的方法。这也在
一定程度上影响了目标人群的
广泛度和专业度。

第二，从公平维权来看，按
照现有规则，选手仅能对难度
分（D 分）进行申诉，而对完成
分（E 分）没有申诉权。每次申
诉不仅要迅速提交说明，同时
也要缴纳申诉费，如果被驳回
则需自行承担费用。如果赛后
一步步走国际组织的申诉，则

不仅耗时长费用高，也缺少懂
法懂行的复合型人才。

单从懂行而言，在国际体
操联合会注册的男子国际级裁
判里，中国有一级裁判 1 人、二
级裁判6人、三级裁判8人、四级
裁判 9人，日本的一级、二级、三
级、四级裁判人数则分别为 1、
19、2、50。与运动员的培养类
似，裁判的培养同样需要不断地
提供培训机会和大赛经验。

第三，从队伍表现来看，肖
若腾肩伤打着封闭上场，孙炜
左手手腕才添新伤，两人都展
示出了拼搏精神，也有相当不
错的发挥；而日本队 19 岁的桥
本 大 辉 确 实 也 难 度 高 、状 态
好。在心疼中国健儿之余，我
们又不禁设想：假如体操队也
能像跳水队一样，具备绝对优

势，那么“打分之手”再偏是否
也奈何不得？

坦率而言，这里有疫情的
原因。在东京奥运会正式宣布
推迟一年之前，在层层“烟雾”
之下，迫切想打翻身仗的中国
体操队，犹如坐在一辆随时踩
急刹的疯狂快车上。在疫情期
间，不仅整支队伍精神状态、竞
技状态的建设遭遇了挑战，缺
少大赛锤炼也成为一道难关。

这里也有竞技体操后备人
才逐年缩水的原因。近来中国
体操协会推广的运动员分级
制，就是试图在竞技体操与“快
乐体操”之间，构筑一条人才输
送通道。当中国体操人才济
济，当我们有足够资本、不再需
要“排兵布阵”，或许下一场“青
春风暴”就是我们的。

■新华社记者

为在新冠病毒溯源问题
上对中国抹黑，美国一些政
客近日可谓不遗余力。美
国国务卿布林肯 7 月 28 日
在科威特与世界卫生组织
总干事谭德塞会面，再一次
敦促世卫组织实施将矛头
指向中国的所谓第二阶段
溯源。美国企图绑架世卫
组织将病毒溯源政治化，对
中国搞“有罪推定”，这种行
径很丑陋！

今 年 3 月 底 发 布 的 中
国-世卫组织新冠病毒溯源
联合研究报告已明确指出，
新冠病毒从实验室泄漏极不
可能。然而这份具有广泛代
表性与高度专业性的报告，
一直受到美方恶意打压。

世卫组织秘书处日前提
出所谓第二阶段溯源工作
计划设想，其重点与美方一
直想给中方“有罪推定”算
计高度契合，令科学界乃至
国际社会大跌眼镜，不仅偏
离了第 73 届世卫大会决议
的要求，更无视第一阶段联
合研究报告得出的结论和
建议。

“今日俄罗斯”网站日
前发表评论文章指出，世卫
组织无法连贯运作，表明它
受到华盛顿强加的更广泛
地缘政治因素的感染与破
坏。世卫组织新冠病毒溯
源研究国际专家组成员彼
得·达萨克表示，中国已成
为 新 冠 病 毒“ 实 验 室 泄 漏
论”的受害者。

美国政客的一个目的，

就是借抹黑中国以掩盖自
身抗疫不力的责任。然而，
无论政治操弄的手法如何
变换，美政客们“抗疫无能”
的事实都无法遮掩。目前，
美国疫情再次恶化，单日新
增 确 诊 病 例 数 、住 院 病 例
数、死亡病例数等疫情核心
指标都在反弹。一些美国
政客却依然在世界各地窜
来 窜 去 ，肆 意 传 播 政 治 病
毒 ，破 坏 全 球 抗 疫 合 作 大
局。俄罗斯“皇城”电视台
网站日前发表的评论文章
一语中的：“美国已经把危
险的病毒变成了一种国际
勒索手段。”

美国政客们的“政治把
戏”勒索不了中国。中方已
严正表明，任何关于病毒溯
源的工作计划，如果不是一
份真正找寻病毒的计划，而
是设法抹黑中国的计划，作
为一个独立主权国家，中国
不会也不可能接受。

国际社会也广泛反对将
病毒溯源政治化。迄今，已
经有近 60 个国家致函世卫
组织，认同第一阶段溯源研
究成果，反对溯源政治化图
谋。多国政要、专家及媒体
反复强调，抗击新冠疫情、
溯源新冠病毒必须以科学
为依据。

在 溯 源 问 题 上 ，要 合
作，不要抹黑；要真相，不要
谎言；要尊重科学，不要政
治操弄。美政客们不管借
谁的台子，玩弄什么花招，
都阻挡不了中国发展壮大，
只能让世人进一步看清他
们丑陋的真面目。

■一棵树

最近，在舟山，一场影响甚大的台风“烟花”，
让大家更真实地感受到小区物业存在的必要性。

提起物业，过去的印象里，总稍有欠缺，仿佛
可有可无的，时间一到就催收物业费，还经常与业
主发生不愉快，产生矛盾：一边是业主不情愿缴物
业费，一边是物业无法存续，甚至造成小区无物业
管理的状态。

当然，话说回来，大多数物业的管理还是相当
规范到位的，也是真心实意为业主服务的。就如
这一场台风所检验出来的，在小区业主最需要帮
助的时候，物业人员和保安师傅是离大家最近的
救援力量，巡查、走访、抢修、扛沙包、堵漫水、清
理；有了他们的存在，业主们就有了抗击台风的主
心骨。

其实，和谐小区的呈现体现在了互助的情谊
上，群众的眼睛是雪亮的，你真心付出了，群众也
会实意支持你。送水果的，订热餐的，请休息的，
还有写文字发朋友圈的，业主的爱心更是杠杠的。

所谓“养兵千日，用兵一时”，物业就是业主身
边的后勤兵团。除了平时的日常事务处理外，关
键特殊时候，是业主最贴心的应急保障。物业与
业主之间，各取所需，互惠互利，原本没有不可调
和的矛盾，在沟通上产生了分歧，大家心平气和地
去解决，这都不应成为难题。

物业要生存，不仅仅是坐等，也需要自身的不
断提升和改进，用更好的服务保障小区业主的合
理需求，否则群众会用“投票”来决定。在舟山，每
季都会对城区物业服务质量进行考评排名并在媒
体公布，这也是不错的形式。考评内容主要涉及
小区的环境卫生、绿化养护、客户服务以及特殊时
期的应急预案、人员安排、防汛物资储备、地库排
水沟清理等。如此一来，便有了“你追我赶”的紧
迫感，形成共同提升的良好局面，实现小区整体服
务水平的质的跨步。

■钟伟、夏邵怡

近闻，2018 年以来，绍兴市
柯桥区马鞍街道通过司法处置
手段盘活54宗“僵尸企业”资产，
使得 5022 亩土地、162 万平方米
厂房重新焕发生机、释放动能。

“僵尸企业”指不具有自生
能力，主要依靠政府补贴、银行
贷款、资本市场融资或借债而勉
强维持运营的企业，往往具有产
业领域低端、行业产能过剩等特
点。虽然“僵尸企业”占据着一
定的土地、资本、劳动力资源，但

“造血”功能明显不足，投入产出
比低下，在土地资源日益紧张、
产业竞争日趋激烈的今天，盘活

“僵尸企业”，对于优化产业结
构、激发产业活力、提升产业质
量具有重要意义。

一直以来，“僵尸企业”困扰
和影响着地方经济的发展。一
方面，经济建设、企业发展需要
充足土地资源，而目前优质土地
资源紧张；另一方面，由于市场
环境、企业经营等因素，一些“僵
尸企业”项目被迫停产停工，大
量土地、厂房、设备等资源长期
闲置，形成“老项目有地不用、新
项目无地可用”的尴尬局面。

一边是项目落地所需土地
和厂房资源不足的困境，一边却
是“僵尸企业”占用大量资源，成
为 困 扰 经 济 发 展 的 一 个“ 痼
疾”。当下，各地在处置“僵尸企
业”上可谓不遗余力，但仍有一
些地方顾虑重重，千方百计为其
延续生命，使得“僵尸企业”陷入

“僵而不死”的境地。
不破不立，遵循市场法则。

“僵尸企业”是否退出，应当由市
场说了算，而不是由政府决定企
业“死活”。妥善处理“僵尸企
业”问题，要坚持市场化法治化原
则，减少行政干预尤其是“拉郎
配”式的兼并重组，让企业在市场
竞争的大浪淘沙中优胜劣汰。政
府要做的是，不把“僵尸企业”当
包袱，为处置“僵尸企业”创造良
好的政策与制度环境。

巧借金融手段，优化资源配
置。“僵尸企业”往往存在一连串
债务遗留问题，其债权债务关系
处于僵持、待定和中止状态，金
融资源流转中断。要推进供给
侧结构性改革，提高金融服务实
体经济的效率和水平，需要防止
劣币驱逐良币，把错配的金融资
源从“僵尸企业”中释放出来，从
过剩领域转移到更有发展潜力

的领域，从低效领域过渡到高效
领域，推动更多的资源“活水”注
入高质量发展。

化对立为统一，合作才能大
发展。通过“腾笼换鸟”的形式
盘活“僵尸企业”，能有效解决新
引进项目用地、厂房建设等难
题，助力优质项目落地生根、新
兴产业开花结果。要全面摸清

“僵尸企业”底数，统筹运用经
济、行政、法律、金融等政策措
施，妥善处理“僵尸企业”处置启
动难、实施难、人员安置难等问
题。对于该出清的“僵尸企业”，
通过产权交易、租赁、资产证券
化等方式，盘活“僵尸企业”存量
资产；通过转岗就业培训、就业
补贴、“一对一”就业援助等，妥
善解决人员安置问题，充分释放

“人、财、物”等有形资源。

提升破产案件审理效率，消
减“僵尸企业”存量。要坚持“政
府牵头、法院主导、部门联动、属
地管理”原则，把僵尸企业处置
作为盘活闲置资产、推进产业集
群健康发展、提升重大项目承载
力的重要抓手，不断创新破产案
件审理模式，实施破产案件繁简
分流、快慢分道，通过兼并重组、
债务重组、破产重整、破产清算
等分类处置办法，推进破产审判
专业化，提升破产审判质效。

当然，“僵尸企业”重组盘活
释放发展新动能，并不意味着一
劳永逸。相反，从长远看，除了
消除“僵尸企业”存量，最重要的
是未雨绸缪，加快要素市场改
革，形成公平竞争的市场环境，
提高资源配置的效率，从源头上
遏制“僵尸企业”增量。

当我们炮轰“打分不公”之后
微观点：在东京奥运会有明体操馆，当肖若腾、孙炜在男子六项里频频亮出优质动作，然而分数却始终

不如东道主小将桥本大辉时，网友们群情激愤了。从评分体系来看，体操是打分项目，人为因素是先天缺
陷。当中国体操人才济济，或许下一场“青春风暴”就是我们的。

“僵尸企业”要消减存量更要遏制增量
微观点：一直以来，“僵尸企业”困扰和影响着地方经济的发展。“僵尸企业”重组盘活释放发展新动能，并不意味着一劳

永逸。相反，从长远看，除了消除“僵尸企业”存量，最重要的是未雨绸缪，从源头上遏制“僵尸企业”增量。

全桌担责是对劝酒者的警醒
微观点：醉酒当歌，人生几何。座上客常满，杯中酒不空。人们

对喝酒的量、度真的该好好把握，不能任性、随意，更不能把大家搞得
糊里糊涂，导致误事、闯祸。

美方企图绑架
世卫组织很丑陋
微观点：美国政客们的“政治把戏”勒

索不了中国。国际社会也广泛反对将病
毒溯源政治化。在溯源问题上，要合作，
不要抹黑；要真相，不要谎言；要尊重科
学，不要政治操弄。美政客们不管借谁的
台子，玩弄什么花招，都阻挡不了中国发
展壮大，只能让世人进一步看清他们丑陋
的真面目。

叫响“不放弃
任何一个人”

微观点：人民军队爱人民，哪
里有险情，哪里就有解放军。“不管
是背还是抬，不放弃任何一个人。”
再次在卫辉市叫响。窥一斑而知
全豹，这让我看到卫辉的前面是个
天！

和谐小区
少不了物业
微观点：关键特殊时候，物业

就是业主身边的后勤兵团，是业主
最贴心的应急保障。物业与业主
之间，各取所需，原本没有不可调
和的矛盾，在沟通上产生了分歧，
大家心平气和地去解决，这不应该
成为难题。
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